
   
Ata da Assembleia Geral Ordinária do Conselho Municipal da Criança 1 

e Adolescente (CMDCA) de Santos, realizada no dia 14 de setembro de 2 

2023, com início às 8 horas e 30 minutos, na Rua D. Pedro II, nº 25 Centro - 3 

Santos. Participantes: verificação de presenças e justificativas de ausências 4 

conforme lista anexa. O Presidente Sr. Filipe deu início a reunião, dando 5 

boas-vindas aos presentes e coloca em pauta os itens a serem discutidos, 6 

conforme publicação em Diário Oficial. 1) Apreciação e deliberação da ata 7 

da Assembleia anterior; 2)Relatos da Diretoria Executiva; 3) Eleição dos 8 

membros da sociedade civil para compor as vacâncias do Conselho 9 

Municipal dos Direitos da Criança e Adolescente - CMDCA gestão 10 

2023/20025; 4) Deliberação acerca da solicitação da utilização de 11 

materiais permanentes pelas OSC Casa da Vó Benedita e UACEP; 5)   12 

Deliberação acerca das inscrições das OSC's Bruto Fruto e Luiz 13 

Monteiro de Barros; 6) Deliberação acerca da utilização de recursos 14 

para a realização de diagnóstico e seminário SINASE; 7) Relatos dos 15 

representantes dos Conselhos e Comissões; 8) Relatos das Câmaras 16 

Setoriais; 9) Assembleia Permanente de Acompanhamento do Processo 17 

de Eleição para Conselheiros Tutelares - Gestão 2024/2028; 10) 18 

Assuntos Gerais. Item 1 – Apreciação e deliberação da ata da 19 

Assembleia anterior. Submetida a plenária a ata da AGO de agosto de 2023, 20 

aprovada por unanimidade. Item 2 – Relatos da Diretoria Executiva. Além 21 

de discussão sobre os diversos itens da pauta, foram abordados os seguintes 22 

temas: treinamento (capacitação) da ONGs, a questão de inscrição de MEI 23 

no CMDCA, questões relacionadas ao SAICAS, Seminário da Primeira 24 

Infância, Relatos sobre o Fórum da Maternidade e Infância realizado no dia 25 

19/08, foi um sucesso com importantes participações, mães e filhos e que 26 

ficou um sentimento de quero mais, enfatizado a importância da escuta, o 27 

fórum foi muito produtivo com a participação de m~es discutindo políticas 28 

públicas, o Presidente Filipe faz um agradecimento especial a Settaport, pela 29 

cessão do micro-ônibus para transporte de mães da periferia para 30 

participarem do Fórum. Também, relata a baixa participação dos 31 

Conselheiros em eventos como esse, e reitera a importante participação dos 32 

Conselheiros nos eventos que se discutam políticas públicas para a Criança 33 

e o Adolescente, comenta sobre as faltas na AGOs e que isso muitas vezes 34 

acarreta discussões que já foram motivo de pautas anteriores e que algumas 35 

vezes destoam da realidade ou do contexto do momento. A instituição Child 36 

Hoods apresentou para o munícipio projeto sobre a questão da escuta 37 



   
especializada, por intermédio do MP, o Presidente lembra de que já 38 

houveram ações similares e que foram financiadas pelo CMDCA porém, não 39 

obtiveram os resultados esperados, enfatizou que o CMDCA se coloca a 40 

disposição para a implementação da proposta desde que seja vinculado a um 41 

projeto de Governo, pois sem a participação efetiva das políticas envolvidas 42 

, acredita que a ação não avançará mais uma vez. Relatos sobre a reunião da 43 

Diretoria do CMDCA com a Secretária Renata Bravo (SEMULHER), que 44 

foram levados 18 pautas principais ao conhecimento da Secretária que se 45 

comprometeu a dar as respectivas devolutivas com maior brevidade possível. 46 

Por fim, mais uma vez vem a tona a questão dos fluxos e dos serviços e que 47 

há a RN mas que muitas vezes não acontecem. ; 3) Eleição dos membros 48 

da sociedade civil para compor as vacâncias do Conselho Municipal dos 49 

Direitos da Criança e Adolescente - CMDCA gestão 2023/20025;  50 

Wilson, fez relato sobre a motivação da publicação por parte do CMDCA 51 

para absorver as vacâncias. Sérgio, do Fórum Metropolitano relata sobre as 52 

dificuldades em incentivar a participação das entidades, lembra que o Fórum 53 

é o espaço para os debates das políticas públicas que o Fórum deve apresentar 54 

as conclusões dessas discussões para que o CMDCA delibere sobre os temas 55 

propostos. Claudia Diegues, Vice-presidente do CMDCA, testemunha que 56 

acompanha o CMDCA praticamente desde de seu início, tempos áureos de 57 

participação e lembra a todos que o CMDCA tomou essa iniciativa, pois não 58 

teve retorno do Fórum sobre o tema, e também, por provocação do MP e que 59 

alguns grupos se colocaram dizendo que o CMDCA estava tomando espaço 60 

de outros entes e que isso não procede e que a sociedade civil precisa tomar 61 

seu espaço, e que todo processo foi feito de forma transparente. Sandra pedi 62 

que se leve a sério a lei que criou o Fórum, e entende que há necessidade de 63 

revisão da respectiva lei. Duas entidades se apresentaram com a 64 

documentação de acordo a ESPRO e o Instituto Kaffe Sport, as duas 65 

entidades se apresentaram para a Assembleia, a ESPRO trabalha na 66 

formação de jovens para o mundo do trabalho e o Instituto Kaffe trabalha 67 

com esporte em parcerias com escolas públicas, ambas entidades foram 68 

aprovadas por unanimidade. Outras entidades demonstraram interesse, mas 69 

que o CMDCA aguarda apresentação de documentações complementares 70 

para a devida formalização. Por solicitação do Presidente e com a anuência 71 

da Assembleia foi invertido a ordem dos itens 4 e 5 da pauta.  5)   72 

Deliberação acerca das inscrições das OSC's Bruto Fruto e Luiz 73 

Monteiro de Barros; Representando a entidade Luiz Monteiro de Barros, 74 



   
Sra. Ana apresentou a instituição para a Assembleia relatando os trabalhos 75 

desenvolvidos com crianças em situação de rua, idosos, apoio escolar, 76 

diversas atividades culturais, Ballet entre outras atividades em diversos 77 

horários inclusive à noite, Sandra fala da importância de não só a inscrição 78 

no CMDCA, mas também, a participação da entidade nas AGOs do CMDCA 79 

trazendo demandas da região do Mercado, aonde tem sua atuação, inscrição 80 

Aprovada por unanimidade. OSC Bruto Fruto representada pela Sra. Tatiana, 81 

apresentou a instituição e informou que atende na região da Vila Nova e 82 

Monte Serrat, iniciou em parceria com a UME Avelino da Paz Vieira, atende 83 

crianças e jovens de 8 a 18 anos, com as atividades de Handebol masculino 84 

e feminino e Skate feminino, e que também, desenvolve rodas de conversa 85 

com mulheres daquela região, inscrição Aprovada por unanimidade. Em 86 

função dos relatos apresentados foi solicitado a retomada das reuniões de 87 

território, para maior interação dos serviços desenvolvidos.  4) Deliberação 88 

acerca da solicitação da utilização de materiais permanentes pelas OSC 89 

Casa da Vó Benedita e UACEP; A Assembleia deliberou pela aprovação 90 

do solicitado pelas respectivas entidades. 6) Deliberação acerca da 91 

utilização de recursos para a realização de diagnóstico e seminário 92 

SINASE; Wilson relatou sobre o plano de aplicação de recursos para 93 

realização do Diagnóstico e Seminário do SINASE, a Avaliação dos Planos 94 

Municipais e o Diagnóstico das crianças pós-pandemia, relatado o trabalho 95 

desenvolvido pelo GT SINASE, que resultou no documento norteador do 96 

SINASE, ressaltado a participação da SEDS, com a efetiva participação dos 97 

profissionais da ponta e não só das chefias, pois serão eles que de fato vão 98 

executar efetivamente as políticas públicas, e que é fundamental a efetiva 99 

participação das demais políticas, em especial, da Saúde e da Educação. As 100 

3 ações foram aprovadas pela Assembleia, com a ressalva de que fosse 101 

compartilhado com a Câmara de Planejamento do projeto e metodologia 102 

sobre as ações que deveram ser executadas sobre a coordenação da Sra. Ana 103 

Paula. Tais Aguiar solicita encaminhamento de ofícios as Secretarias sobre 104 

o diagnóstico CORA, quais foram os encaminhamentos e o que está em 105 

orçamento, e que posteriormente, com as devidas respostas deverá ser 106 

solicitado a SEMULHER a articulação com às políticas. 7) Relatos dos 107 

representantes dos Conselhos e Comissões; CEVISS - Coordenadora 108 

Chris Andréa, compartilha do mesmo sentimento de frustação do 109 

esvaziamento da Comissão de Enfrentamento da Violência Sexual Infanto-110 

juvenil e salienta a importância desta Comissão. Fizemos uma ampla 111 



   
discussão em cima do Mapa Falado e constatamos o quanto ainda temos que 112 

nos debruçar em cima deste documento para traçar ações da Comissão. 113 

Diante de algumas falas sobre fichas de notificação e da necessidade da 114 

Ceviss retornar o monitoramento de casos decidimos: 1- enviar ofício aos 115 

Conselhos tutelares solicitando os números de casos atendidos de suspeita 116 

de violência sexual; 2- enviar um ofício ao Centro de Controle Operacional 117 

(CCO) da guarda Municipal, solicitando os dados de atendimento de casos 118 

de trabalho infantil e violência sexual (por meio do 153) e solicitar uma 119 

reunião com o Coordenador de formação sobre a necessidade de se levar uma 120 

formação aos guardas municipais que atuam na linha de frente. 3- solicitar 121 

ao CMDCA uma reunião com a Secretária de Educação Cristina Barletta 122 

para discutir sobre o organograma do NIA-CA e a importância da formação 123 

em sexualidade para educadores na Semana de Educação. CM PETI, Sandra 124 

relata, também, a dificuldade de participação na Comissão e sobre realizar 125 

um Seminário sobre o tema, aguarda modelo solicitado ao CMDCA para 126 

elaborar o projeto do Seminário, essa questão causou uma discussão 127 

generalizada em torno da questão, Thais Polidoro solicita que as deliberações 128 

sobre o uso de recursos do FMDCA tenham o mesmo procedimento nas 129 

Assembleias. Conselheiro Marcelo, faz encaminhamento a mesa que o 130 

Projeto do Seminário do CM PETI seja pré-aprovado e encaminhado com as 131 

devidas informações faltantes para as Câmaras de Planejamento e 132 

Financeira, Sandra irá solicitar a Coordenadora Verônica, que enviei o 133 

projeto com maior brevidade possível para análise das Câmaras, 134 

encaminhamento aprovado pela Assembleia. SAICAS, estão efetuando 135 

apuração da situação, alguns atores já foram ouvidos e que ainda há escutas 136 

a serem realizadas para se fechar um parecer da Comissão com diagnóstico 137 

da situação encaminhada a Comissão, Wilson solicitou ser liberado da 138 

participação na Comissão, solicitação atendida pelo Presidente, a 139 

Conselheira Tutelar Luana, se coloca a disposição de participar se convidada 140 

da discussão dessa questão junto a Comissão do SAICAS, já que uma 141 

Comissão do Conselho Tutelar emitiu parecer sobre a questão que já foi 142 

enviado ao MP. Conselho Tutelar: Luana informa que chegou a informação 143 

ao CT que o Consultório de Rua está sem veículo, e que há preocupação, em 144 

especial, com as gestantes em situação de rua e que o atendimento não deixou 145 

de ser realizado mas que o transporte não é adequando. Conselheira Tutelar 146 

Tatiana, fala sobre as fichas de notificação e que o CT não vem sendo 147 

informado e reiterado por Luana que ressalta a falta de notificações de 148 



   
violação de direitos, que as informações não estão chegando ao CT. Sra. 149 

Lívia, fala das dificuldades, que as vezes, as instituições tem em comunicar 150 

ao Conselho Tutelar de violações em função de questões locais, de 151 

"proteções" existentes e que os responsáveis muitas vezes não querem que 152 

haja prosseguimento no caso. Luana, reitera que a legislação vigente 153 

determina que todas as violações sofridas por crianças e adolescentes devem 154 

ser comunicadas ao CT. Luana solicita apoio do CMDCA para que a SEDUC 155 

e a Diretoria de Ensino do Estado atendam a resolução normativa do FICAI, 156 

a Vice-Presidente Claudia vai se reunir com a Câmara de Planejamento para 157 

discutir sobre este tema. Também, foi comunicado a dificuldade em 158 

comunicar e/ou notificar a população em algumas áreas do município, em 159 

especial, no Morro do São Bento, acredita ser em função dessa última onda 160 

de violência, amplamente divulgada pela mídia, inclusive o DEARTI 161 

recebeu funcionários do CT do Centro que sofreram com essa situação e que 162 

o chefe do DEARTI foi pessoalmente ao CT do Centro para orientações 163 

quanto a essa situação. 8) Relatos das Câmaras Setoriais; Câmara 164 

Financeira Coordenador Claudio, informa que na reunião da Câmara foram 165 

discutidas as prestações de contas de entidades que estão desenvolvendo 166 

projetos financiados pelo Fundo, processos e trâmites foram debatidos no 167 

grupo e comenta da importância em agregar apoios entre as diversas 168 

Comissões e Câmaras para melhor operacionalizar as ações desse Conselho. 169 

Informou que até o final desse mês será apresentado a proposta do Seminário 170 

de Formação que está elaborando e que o Seminário dará subsídios para as 171 

instituições capacitadas a buscar recursos existentes não só no CMDCA, mas 172 

também, em outras esferas. Thais Polidoro solicita que seja feito consulta a 173 

PROJUR para que os recursos destinados a eixos do Edital que deram vazio, 174 

se podem ser utilizados por outros eixos do respectivo Edital. Câmara de 175 

Planejamento Coordenadora Tais Aguiar, indica que a Câmara solicita que 176 

um novo edital de Saúde Mental seja publicado, mesmo sem os ajustes que 177 

por ventura possam ser necessários, a solicitação foi colocada em votação e 178 

reprovada pela maioria dos Conselheiros presentes. Solicita apoio do 179 

CMDCA sobre a questão  das bolsas para o Jovem Aprendiz. Tais relata que 180 

chegou demanda da área Continental sobre Saúde Mental na Coordenadoria 181 

da Juventude e solicita apoio do CMDCA para agendar reunião sobre o tema 182 

com a SMS. Câmara de Legislação a Coordenadora Fernanda, justificou a 183 

ausência, pois está no TRE na capacitação do pessoal que irá trabalhar nas 184 

eleições do CT. A Coordenadora da Câmara de Relações Públicas Denise, já 185 



   
tinha se ausentado. 9) Assembleia Permanente de Acompanhamento do 186 

Processo de Eleição para Conselheiros Tutelares - Gestão 2024/2028; 187 

Presidente Filipe comunica para a Assembleia a situação causada por áudios 188 

que chegaram para conhecimento da Diretoria Executiva da Conselheira 189 

Simone, representante da OAB neste Conselho, e que também, faz parte da 190 

Comissão Eleitoral, a Diretoria Executiva entendeu que tais áudios poderiam 191 

trazer distorções ao processo eleitoral, que vem sendo tratado de maneira 192 

democrática, e que agir como facilitadora de aparições de determinados 193 

candidatos, não condiz com a função de um membro dessa Comissão 194 

Eleitoral e que tal fato já havia sido comunicado ao Presidente da OAB 195 

Santos, sendo assim, solicita a Assembleia que seja retirada a respectiva 196 

Conselheira da Comissão Eleitoral, aprovado por unanimidade pelos 197 

Conselheiros presentes. Feitos alguns comunicados referentes às eleições, 198 

sobre o App desenvolvido pelo Detic que facilitará o processo eleitoral 199 

dando condições de votar o eleitor, que por exemplo, esteja sem o seu título 200 

de eleitor e apenas com um documento oficial com foto, algo que aconteceu 201 

bastante há 4 anos atrás, e também, que todas as escolas que recebem as 202 

eleições "normais" estarão recebendo faixas indicativas de onde esse eleitor 203 

deve se encaminhar para exercer seu voto no Conselho Tutelar desse ano. 204 

Item 10) Assuntos Gerais; A Conselheira Aurora divulga o evento: Estamos 205 

na Escola. E agora? Os desafios e potências do Serviço Social e Psicologia 206 

na Educação Básica, a ser realizado dia 20/09/23 - 09h às 17h na Unifesp, 207 

Av. Carvalho de Mendonça, 144 - Anfiteatro. Sem mais nada a tratar, o 208 

Senhor Presidente deu por encerrada a reunião às 13 horas e 30 minutos e 209 

eu, Paulo Roberto Paes Musa, Primeiro Secretário, lavro a presente ata que 210 

vai assinada por mim e pelo Senhor Presidente. Santos, 14 de setembro de 211 

2023. 212 

 213 

 214 

Filipe Augusto Rezende                                 Paulo Roberto Paes Musa 215 

          Presidente                                                         1º Secretário 216 

 217 

Ausência Justificada: 218 

 219 



   
• Fernanda Pereira – GPM; 220 

• Igor  Perrone – Arcanjo Rafael; 221 

• Camila Gualberto – SEDS; 222 

• Danielle Rufino - SEDS; 223 

• Talita Oliveira - ABEC; 224 

• Sheila Vianna - Vidas Recicladas. 225 
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